

BIBLIOGRAPHIE

Théodore LEURIDAN - *Statistique féodale de la Châtellenie de Lille - La Pévèle - Tome XIII* du Bulletin de la Commission Historique du Nord (BCHN) - 1877

Victor BECQUART - *Les Communes de l'arrondissement de Lille* - 1879

Henri DEBIEVRE - *Mérignies et Mons-en-Pévèle* - Echo du Nord - 18 mai 1901

Bulletin de la Commission Historique du Nord - Tome XXVI - 1904 - intervention d'Henri Rigaux le 4 décembre 1900 ; p. 273 et 274 - intervention de François Roussel le 5 février 1901 ; p. 281 et 282 - Visite de la CHN le 14 mai 1901 ; p. 291 - Conclusions de la CHN le 3 décembre 1901 ; p. 314 et 315.

SLOSSE - *Documents sur Mérignies* - Bulletin de la Société d'Etudes de la Province de Cambrai - Tome XII p. 109

Emile THEODORE - *Mérignies* (conférence citée dans BSEPC année 1904 - le texte semble perdu

Théodore LEURIDAN - *Epigraphie du Nord - Arrondissement de Lille - Mémoires de la Société d'Etudes de la Province de Cambrai - Tome X - 1905 - Mérignies : pages 162 ; 165 ; 278 ; 697 à 699 ; 1011 à 1013.*

Edmond MASURE (abbé) - *La vente des églises du diocèse actuel de Cambrai pendant la Révolution* - Lille 1910

Henri TERRIER - *Histoire de l'ancienne abbaye de Messines* - Ypres 1912

J. PASTURE et François JACQUES - *Une description des paroisses du diocèse de Tournai - 1690 - 1728* - publiée et commentée en 1968 à Bruxelles. Mérignies pages 218 et 219.

Jean-Marie DUVOSQUEL - *Albums de Croÿ - Tome XII Lille-Douai-Orchies* - 1985 - Mérignies planche 72

Henri PLATELLE (chanoine) - *Les paroisses du décanat de Lille au Moyen-Age* - Mélanges de science religieuse Tome XXV pages 115 à 141 - 1968 ; Texte repris dans *Terre et Ciel aux anciens Pays-Bas* - pages 88 à 130 - 1991

Alain DERVILLE - *Les enquêtes fiscales de la Flandre Wallonne - 1449-1549* - Tome I Lille CHN 1983 - Tome II CHN 1983 - Tome III CHN et Revue du Nord - 2003

Alain LOTTIN - *Aperçu de la situation religieuse dans les campagnes entre Lille et Tournai en 1664* - Revue du Nord Tome LIII n° 208 - 1971

Alain PLATEAUX (dir. de) - *Les églises de la Pévèle Française* - Mardaga - 1990 - On verra aussi dans cet ouvrage : Jean-Claude REMY - *Les saints patrons des églises de Pévèle* - p. 184 à 205

Collectif - *Le patrimoine des communes du Nord* - Tome 2 - Flohic 2001

Alain PLATEAUX (dir. de) – *Les châteaux de la Pévèle française et belge avant 1789* – SHPP 2009

Alain PLATEAUX – *L'église de Mérignies a-t-elle livré tous ses secrets ?* – SHPP – 2009

Anonyme – *Villa gallo-romaine au 1^{er} siècle, golf au XXI^e* – Au fil de la Pévèle n° 16 – printemps 2007 (publication de la Communauté de Communes du Pays de Pévèle)

Nathalie GILLES avec la coll. de Pierre MATHELART et de Tarek OUESLATI – *Un domaine rural gallo-romain à Mérignies (Nord) Tranche 1* – Archéologie de la Picardie et du Nord de la France (Revue du Nord T. 92 – 2010 – pages 155 à 177)

Virginie THOQUENNE – *Domaine du Golf de la Pévèle – tranche 2* – Direction Régionale des Affaires Culturelles (DRAC) Nord/Pas-de-Calais – Service régional de l'archéologie. Bilan scientifique 2006 – Id. 2007 tranche 1 p. 85 – Id. tranches 2 et 3 p. 87 – Id. tranche 3 p. 89 – Id. tranche 4 p. 90 – Id. 2008 – tranche 5 p. 88 – Id. Raphaël POURIEL – tranche 3 p. 88.

Luc GOOSSENS et Bernard BEGHYN – *De familie de Tenremonde een genealogische benadering*. 2012

Articles parus dans *Pays de Pévèle*, bulletin de la Société Historique du Pays de Pévèle (SHPP)

N° 7 – 1979 – Jean-Claude REMY – *Localisation des moulins de Pévèle au XVI^e siècle* – p. 20

N° 11 – 1981 – Paul DELSALLE – *Mérignies, Tourmignies, Mons-en-Pévèle, aux XVI^e, XVII^e, XVIII^e siècles d'après des documents perdus* – page 3

N° 28 et 29 – 1990 et 1991 – Abbé DAL, présentation d'Alain PLATEAUX – *En chemin de fer de Pont-à-Marcq à Pont-de-la-Deûle – 1898* – pages 41 et suiv. et pages 29 et suiv.

N° 30 – 1991 – Alain PLATEAUX – *Les châteaux de la Pévèle d'après les Albums de Croÿ* – p. 2 à 42

N° 34 – 1993 – Frédéric VIENNE – *L'ingénieur du roi visite la Pévèle ; Claude Masse 1724 – 1727* – p. 7 à 52

N° 40 – 1996 – Alain PLATEAUX – *Les moulins de la Pévèle dans les Albums de Croÿ* – p. 37 à 40

N° 42 – 1997 – Bernard BEGHYN – *Les châteaux de Mérignies* – p. 57 à 60

N° 43 – 1998 – Alain PLATEAUX – *Le clergé de Pévèle de la Constitution civile du clergé à 1829*

N° 59 – 2006 – Alain PLATEAUX – *Pôvre Pévèle, pôvre misère : la situation de la Pévèle lors des guerres de Louis XI (1472-1473)* – p. 4 à 18

N° 61 – 2007 – Alain PLATEAUX – *La Valutte à Mérignies* – p. 34 à 41

N° 72 – 2012 – Bernard BEGHYN – *Un jour de 1304 à Mérignies, des indices ou une légende* – p. 53

Articles parus dans *Pévèle*, bulletin de la Fondation de Pévèle

N° 4 – 4^{ème} trimestre 1992 - Lucien ROHART - *Echange d'une rente entre le chapitre de Seclin et Pierre de Tenremonde – 1616 - p. 35*

N° 10 – 4^{ème} trimestre 1994 - Michel DELCROIX – *Ventes de certaines églises de la Pévèle durant la Révolution p. 46*

N° 18 – 2^{ème} trimestre 1997 - Bruno FOUROT – *Violences en Pévèle au XVII^e siècle – La guerre – p. 30*

Articles parus dans *Mérignies et son passé*, publication de l'association de même nom.

N° 1 – *l'église de Mérignies (supprimé)*

N° 2 – *Le PP, 1896-1990 – Le petit train qui passait par Mérignies*

N° 3 – *Héraldique et généalogie dans l'histoire locale*

N° 4 – 1997 - *A l'ombre de nos moulins*

N° 5 – 1998 - *Le château de la Mousserie – La Froissarderie (le clergé de Mérignies de 1500 à nos jours.*

N° 6 – 1999 - décembre 1999 - *Le château de Rupilly*

N° 8 – mai 2000 - *Un instituteur hors pairs : Maximilien Wigniolle 1827 – 1877*

N° 10 – *Les Tenremonde – 1^{ère} partie*

N° 12 – août 2003 - *Les Tenremonde – 2^{ème} partie*

N° 13 – 2004 – *La bataille de Pont-à-Marcq – Mérignies et Tourmignies libérés*

N° 15 – avril 2005 – *1914-1918 Mérignies et Tourmignies sous le joug*

N° 16 – juin 2006 – *1939-1945 Mérignies et Tourmignies résistent dans la tourmente*

N° 17 – février 2007 – *Le domaine d'Assignies*

N° 18 – mai 2007 – *Le château de la Rosée*

N° 19 – mai 2009 - *Le château de Molpas (dit de Choques ou Gomez)*

N° 20 – mai 2011 – *L'école à Mérignies et les dictons de nos campagnes*

N° 21 – 2012 - *Les seigneuries, les fiefs et terres de Mérignies*

N° 22 – *Mérignies au XVI^e siècle*

Ce que dit **Claude Masse** sur Mérignies en 1725 :

Situé dans une plaine basse. L'on y compte environ 59 feux. Monsieur le comte d'Estrez en est seigneur. Il y a un joly château entouré de fossez pleins d'eau flanqué par des créneaux.

Ce que dit **le visiteur des paroisses** envoyé par l'évêque de Tournai en fin du XVIIe siècle :

Ce village est à un seigneur de c enom, de la maison de Tenremonde, qui y réside dans son château situé entre Mérignies, Marque et Tourmignies. Le patron de la cure est monsieur l'abbé de Saint-Vast, à Arras. Les principaux dismeurs sont les dames de Messines. Le pasteur a une jarbe par tout et 200 florins de supplément ; l'abbaye de Saint-Vast a aussi une jarbe du cent.

Le nombre des communians est de 400 ou environs et la grandeur du village est bien de 600 bonniers. L'église qui n'a rien de remarquable, a pour patron saint Amand, 6 février. Sa dédicace est le jour de Saint-Matthieu.

La ferme de Marque est située sur la droite de la petite rivière de même nom, qui n'est, en cette endroit, qu'un petit ruisseaux et qu'on peut passer en divers endroits sans planche. Elle commence au couchant du Mont-en-Pévèle, vers la ferme et château de Wasquehal et non vers Espinoy, comme le décrit le sieur Sanson dans ses cartes topographiques. C'est aussi une faute notable dans ces mêmes cartes que de faire entrer une branche de la ditte rivière dans Lille. Il est bien vray qu'elle se divise en deux branches un peu en dessous de Tresin, mais elles se rejoignent près de l'hermitage de Hem et embrassent seulement le village de Forest.

Maurepas est un hameau de cette paroisse allant vers Templeuve-en-Pévèle, avec une ferme considérable, dite le Grand Maurepas et quelques bois. Les Viez velus allans vers Mons-en-Pévèle sont considérables. La cense de Gaillardrie et hamel de Rosières sont entre Assignies et Blocus.

Un bonnier équivaut à 1 ha 42 a 46 ca. On compte entre 4 à 6 personnes par « feu », ce qui représente ici environ 300 personnes.